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小时记者帮

前段时间，诸多学校在录取通知书

上，尽显各校创意。如今，新学期开学，学

校“宠”新生可谓“殚精竭虑”。

浙江高校“硬核”迎新的方式也频频

“出圈”：考虑到天气炎热新生行李多，浙

大城市学院通过“行李运送机”——云梯

升降机帮助同学运送行李；嘉兴学院为新

生配备了“一对一”服务的志愿者；杭州电

子科技大学食堂反复试验研制出5种早餐

新品，力求以“好味道”迎接新生，让新生

报到“吃到家的味道”⋯⋯

虽然时光已经过去了20 多年，但当年

拎着大包小包到大学报到的情景，笔者依

然历历在目。第一次走进比中学大得多

的大学校园，实在有些找不到北。填表

格，交材料，完成报到注册，找宿舍，搞卫

生，整理好床铺，一天下来忙得晕头转

向。安顿下来之后，一股浓浓的思乡之情

不可抑制地油然而生。

时代不一样了，现在的大学新生报

到，在出行条件方面已经今非昔比，条件

允许的情况下，很多家长也会陪同前往。

但即便如此，初来乍到一个新地方，人生

地不熟的，依然会面临许多现实困难。如

果校方能在这种时候急人之所急，把迎新

服务做得更细致更到位，想不“出圈”都

难。

有了“一对一”的服务，新生就不会一

而再、再而三地找人咨询；高科技的“行李

运送机”可以一次直达，让学生和家长免

于搬运行李的麻烦。如果上述举措主要

是解决燃眉之急，那么杭州电子科技大学

的“美食迎新”，更别具一格。

孩子去一个陌生的地方上大学，父母

有很多放心不下的东西，而能不能尽快适

应新学校的生活，是最常见的担忧。毫不

夸张地讲，适应大学生活，是从适应饮食

开始的。如果食堂能尽量安排各地美食，

做得地道好吃，就可以让天南地北的学生

有回家的感觉，能够安下心尽快进入学习

状态，家长自然也就放心了。餐饮工作不

只是解决学生吃喝问题，食堂师傅们怀着

一种“使命感”去丰富，改善饭菜，也是在

为育人工作出一份力。

正是基于这样的考量，杭电食堂每年新

学期推新品迎接新生，早已成为传统。杭电

生活区三餐厅，是杭州下沙大学城远近有名

的“早餐打卡网红地”，这里常年有50多个早

餐品类，天南地北的小吃都有。这几天，刚

推出的豆腐包成功成为“团宠”。“报到日吃

豆腐包，寓意饭菜‘包满意’，很有心哦。”新

生耿同学的感言，道出了大家的心声。

开学典礼通常被视作“开学第一课”，

但在迎新方式日益“内卷”的当下，事实上

的“迎新”已经在不知不觉中前移了。开

学典礼上金句迭出的殷殷期盼，固然能传

递大学的育人理念，而迎新时的贴心服

务，同样是在用行动诠释大学的精神。“硬

核”迎新彰显了大学的人文关怀，也不失

为走心的“开学第一课”。

“硬核”迎新，走心才能出圈“硬核”迎新，走心才能出圈

近日，广东湛江南桥车站，一位女士抱着一个一岁左右的婴

儿要进站乘坐客车，被工作人员阻拦了下来，要求女士必须给婴

儿也买一张票。在国家提倡生二孩生三孩的背景下，这样的事自

然会引起很多人的关注。而是否真如工作人员所称，“每十位乘

客才能有一个免票儿童名额”，也引起了大家的关注。

《未成年人保护法》规定，城市公共交通以及公路、铁路、水

路、航空客运等，应当按照有关规定对未成年人实施免费或者优

惠票价。交通运输部《汽车运价规则》明确指出：身高1.2米以下、

不单独占用座位的儿童乘车免票，身高1.2~1.5米的儿童乘车购买

儿童票。湛江这位妈妈怀抱的婴儿才一岁，自然在免票之列。

当然，也不是什么情况下儿童都免票的。《道路旅客运输及客

运站管理规定》规定：“严禁营运客车超载运行，在载客人数已满

的情况下，允许再搭乘不超过核定载客人数 10%的免票儿童。”超

过的话，就会被认定为超载，要受罚。而且一个成年人也只能携

带一名儿童，多了也需要买票。这跟普通人理解的一律免票不一

样。

同样是儿童免票政策，汽车和火车也不一样，火车可以无座

站票，但汽车不行。营运客车和城市中的普通公交车又不同，营

运客车按人头计，因此，哪怕是抱在怀里的婴儿也算在乘客数里，

而公交车则按另一套办法核定载客数。

交通运输部、国家发展改革委 2019 年出台的《关于深化道路

运输价格改革的意见》中明确规定，除 9 座及以下客车外，符合条

件的儿童享受免费乘车或者客票半价优待。也就是说，9 座以内

的客车，不享受免费乘车的优惠。

这么复杂的规定，再加上火车与汽车之间不同，不同的汽车之

间也各有不同，普通乘客根本不了解，产生误会也就在所难免了。

这提醒我们，标准应该尽量统一，什么情况下免票，应该一目

了然，不能法规里面还套着法规。比如，怎么来理解“在载客人数

已满的情况下，允许再搭乘不超过核定载客人数 10%的免票儿

童”？这显然不能等同为工作人员所称的“每十位乘客才能有一

个免票儿童名额”。未满员的情况下，搭乘数量应该不受限制。

这些复杂的规定，客运公司也应该把这些规定公示出来，放

在醒目之处，让乘客理解和判断。在乘客不了解不理解的时候，

应该努力做好解释工作。

儿童免票是原则，公共交通公共场所对儿童实施免票政策，

是构建生育友好型社会的一个重要组成部分。客运公司应该想

尽办法满足乘客的需求，比如，当即将超载的情况下，可以劝乘客

坐下一趟班车。比如，规定说 9 座可以不免票，但并没有禁止免

票，客运公司完全可以从善如流，行这个方便。
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不久前，上海一女网友在“多抓鱼”平台以 75 元

出售了一件自己 2018 年买的衣服。后来她发现，该

连衣裙在“多抓鱼”平台以 629 元的价格售卖。这个

网友因此忿忿不平，这不是把我当成大头鱼了吗？

“多抓鱼”客服则对此表示，“多抓鱼”在回收服

饰时，需要付出仓储物流、清洁消毒、审核鉴定等成

本，同时还要承担卖不掉的风险，因此买卖之间会有

差价，这部分差价也用于覆盖上述成本。

“多抓鱼”平台是一家起步于微信公众号的二手

书店。2020年底，“多抓鱼”开始尝试二手电子产品、

二手服装等类目，在“北上广”文艺青年中较有影响。

就事论事，“多抓鱼”平台 75 元买进 629 元卖出

的行为，在法律上并无问题。只要收购衣服的时候，

双方买卖关系清晰明了，不存在欺诈，平台重新售卖

时明确告知，出售的是二手衣服就可以。至于店家

卖多少已经是店家的事情，和最早的卖家没有任何

关系了，旧的物权已经转让，新的物权关系已经重新

建立。这些都是市场行为，只要不违法就行。

举个例子，去地摊买古玩，卖家不觉得手上卖的

是真品，而买家却鉴定出这是稀世珍宝，以极低价买

进，过几年后高价卖掉，赚得盆满钵满。这样的事在

古玩买卖之中偶有所闻，市场也容忍这样的事。正

所谓姜太公钓鱼，一个愿买一个愿卖就行。

当然平台在法律上没漏洞，不等于这样的做法

没有商榷的地方。大赚差价可以，但任何商家行为，

都逃不过信誉和成本规律。购买时过于压价，卖出

却标出高价的行为会损伤商誉，赚得太黑平台也要

承担流失客源的风险。正比如你去旧货市场，以极

低的价格捡漏，那么你觉得这样的事会一而再再而

三地发生吗？卖家看到你，肯定会把卖给你的物品

价格抬得很高，这样买卖就很难进行下去。同样，平

台老是收货的时候压价压得很低，让利润尽可能留

在自家的手中，那还会有人让你来收货吗？

类似“多抓鱼”这样的平台的存在，对建设节约

型社会是有好处的。它能减少浪费促进物资的充分

利用，代表着一种新的生活方式，它在“北上广”文艺

青年中存在较大的影响就是个证明。但凡事不能

急功近利，平台是商家，赚钱是本能，但细水长流才

能走得更远。
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